

28 DE NOVIEMBRE DE 2023.

DIPUTADA MARÍA ROSELIA JIMÉNEZ PÉREZ, DEL PARTIDO DEL TRABAJO.

ASUNTOS GENERALES:

TEMA “LA TRANSFORMACIÓN“.

(Inicia hablando en lengua). Hombres y mujeres de Chiapas, Honorable Congreso del Estado, hombres y mujeres de los medios de comunicación, público en general aquí presente, les saludo con mucho respeto, buenas tardes. Que viva el presidente Andrés Manuel López Obrador, lo saludo con mucho respeto, aplaudo sus grandes acciones, muchas gracias, señor Presidente Andrés Manuel López Obrador, ya que recientemente se dio, por decreto la creación de la “ULIM”, Universidad de las Lenguas Indígenas de México, nuestros sueños hechos realidad, fue un gran honor para mí acompañar en lucha justa y digna a grandes intelectuales indígenas, soñar y aterrizar como sería el proyecto educativo, que abrazara a nuestros jóvenes en la riqueza cultural, espiritual que se formaran en su cosmovisión, en su palabra de raíces profundas, un proyecto que ayudara y alcanzara todavía el latir de las lenguas que se extinguen con tanta fuerza por los azotes del olvido, la indiferencia y el desprecio, tenía que llegar la transformación para palpar esta realidad plausible, que me hace suspirar a la memoria del Doctor Irineo Rojas, en el reconocimiento a la nana Rocío Prospero... (Purépechas) y académicos de Universidad Michoacana, Marcos Matías, Juan Julián Caballero, Juan Gregorio Regino, intelectuales indígenas de Oaxaca, actualmente Director de las Universidades Interculturales de México, a muchos intelectuales indígenas, hablantes de diferentes lenguas, integrantes de nuestra asociación de intelectuales y escritores indígenas de México, mi reconocimiento al antropólogo de Chenalhó, por cierto, Poliglota Doctor Jacinto Arias, Tzotzil de Chiapas, impulsor en su tiempo de este gran proyecto. Nuestras lenguas se van a fortalecer, van a retoñar las raíces, jóvenes de Chiapas y de México, no tengan pena, no tengan vergüenza, asómense a retomar orgullosamente su identidad para el engrandecimiento y el

florecimiento cultural y lingüístico, ya tenemos Universidad de las Lenguas Indígenas de México, "ULIM"; jóvenes no hablantes de lenguas indígenas, profesores, sobretodo médicos, profesionistas sirviendo en comunidad indígena, aprópiense de las lenguas donde trabajan, aprendan lo básico y comuníquense, eso es estar de la mano con la gente, es un deber, la ULIM es la respuesta a grandes demandas a favor de las lenguas, ser impulsor a nivel nacional va a contribuir al desarrollo lingüístico, esto no quiere decir, que ya no siga exigiendo yo más presupuesto justo para las instituciones encargadas de las políticas públicas en nuestro Estado como el CELALI y el Cedepsi, eso aún, sigue siendo la deuda de este Honorable Congreso. Otorgar más presupuesto, exhortos ya son en vano, ya son muchos, se van al archivo, pero esperemos que se cumpla la ley, de acuerdo a los derechos. Celebro entonces, el Decreto por el que se crea el Organismo Público Descentralizado Universidad de las Lenguas Indígenas de México, "ULIM", de parte del Licenciado Andrés Manuel López Obrador, Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, es plausible esta actividad que nos llena, de veras, de alegría; se crea la Universidad de las Lenguas Indígenas de México, en lo sucesivo la "ULIM", como un organismo público descentralizado de la Administración Pública Federal, con personalidad jurídica, patrimonio propio y autonomía operativa técnica, y de gestión sectorizado a la Secretaría de Educación Pública, es por eso, que celebro, reconozco, aplaudo de veras la continuidad, saludo, con mucho respeto, y manifiesto mi reconocimiento a cada uno de los hombres recientemente participantes en el proceso de selección mediante encuestas, como aspirantes a la Coordinación Estatal de los Comités de Defensa de la Transformación. Saludo, y manifiesto mi reconocimiento, a cada una de las mujeres valientes, que encaminaron sus pasos en el escenario de más grande liderazgo, en pro de un proceso, que es nada menos que un gran proyecto de nación, a favor de nuestro muy amado, maravilloso, glorioso, y también, dolido, estado de Chiapas, tierra de muchos rostros y anhelos, aquí, donde se respira y se vive el esperanzador viento de la cuarta transformación; a través de nuestros gobiernos, con quienes estamos haciendo historia. Mujeres grandes y capaces, siéntase orgullosas de su fuerza valiente, porque están escribiendo una etapa de nuestra historia, así como lo hizo, la gran mujer de avanzada, de compromisos, la de gran sensibilidad por los derechos de la mujer, la

primera defensora del sufragio Hermila Galindo, en su tiempo. Así es que mujeres del reciente proceso vivido del Estado, desde esta muy alta tribuna, en la que he podido llegar gracias a nuestros pueblos, gracias por su confianza de grandes hombres y mujeres de mi instituto político PT; yo les digo, que merecen cada una de ustedes, todo nuestro reconocimiento y todo nuestro respeto, los resultados no son el triunfo de un grupo o persona, este proceso se debe a un gran proyecto de nación, de transformación, encaminado por un gran hombre, Andrés Manuel López Obrador, y la inteligencia y voluntades de hombres y mujeres, luchando por la transformación. Demanda, demanda la unidad, a través de la conformación de la gran alianza, en el entendimiento, en la humildad, para seguir en la cimentación de las bases de la transformación, que ha sido en algunos casos interrumpida por la gente de la minoría, quienes solo piensan en su ambición de poder, en seguir robando, saqueando y no defender las leyes a favor de México. No hay triunfos, solo hay fuertes compromisos que demandan la unidad, desde luego, en el respeto, sobre todo en la humildad, porque hay causas que defender y metas que cumplir. El plan C, por ejemplo, llegar a los tres tercios de representación en los congresos, no solamente diputaciones federales, senadurías, y gubernaturas, se requiere también, de las presidencias municipales, para avanzar en la transformación, y será el gran triunfo que logremos, para frenar la intención de quienes quieren apagar este gran proyecto de la transformación de la vida pública, por la vida digna de México, nos anima, vamos adelante, no es una esperanza, es una realidad, eso se siente cuando se desborda el corazón del pueblo ante la presencia de una grande, de una poderosa Doctora Claudia Sheinbaum, Coordinadora de los Comités de Defensa de la Transformación, próxima presidenta de esta gran nación, de muchos rostros, pueblos de valores, de espiritualidad y honestidad, de trabajo y de gran historia de luchas, pero también, venimos del yugo de gobiernos represores, corruptos, opresores, saqueadores que lastimaron tanto, dejando dolorosas huellas, desigualdad, pobreza e injusticias; hoy estamos, frente a un gran proyecto de nación. Felicito a la Coordinadora de los Comités de Defensa de la Transformación, Doctora Claudia Sheinbaum, por el éxito, es con usted mujer poderosa, mujer de ciencia; felicito al Senador Eduardo Ramírez Aguilar, distinguido político comiteco, Coordinador Estatal de los Comités de Defensa

de la Transformación, estoy segura, que las sabias palabras y enseñanzas de la muy conocida y gran mujer comiteca, muy trabajadora, su querida madre Doña Nati, y las sabias palabras de su padre, el Señor Oscar Ramírez Blanco, harán resplandecer y fortalecer más su caminar, para llegar a servirles a cada uno, a cada una de las chiapanecas, sabedores de su capacidad y fortaleza, en especial, yo le pido trabajar por el respeto y cumplimiento a las leyes, a los derechos fundamentales de los más olvidados de nuestro estado de Chiapas, los hombres y mujeres mayas zoques, hacer a un lado el clasismo, el racismo, la discriminación que aún vivimos, que nos llega, que nos duele, que nos hiera y que ya debe terminar. La transformación, es una realidad llena de esperanza, que viva la cuarta transformación de la vida pública de México, por nuestra dignidad. (habla en Lengua). Muchas gracias.